

SUSCRICION.

Su precio es el de doce reales adelantados por semestre, y se recibe en esta imprenta. Las personas de las demas provincias de la República que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las Administraciones de Correos.—Los números sueltos se venden á un real cada uno.

GACETA OFICIAL.

OBSERVACIONES.

Se admiten gratis los comunicados de interés público.—Se insertan avisos á medio real la línea por cada tres inserciones, siempre que pasen de ocho líneas, pues no llegando á estas, su precio será el de cuatro rs. el aviso.

SEMESTRE S.

San José, Sábado 19 de Setiembre de 1863.

NUMERO 234.

OFICIAL.

SECRETARIA DE HACIENDA.

ACUERDO.

El Presidente de la República se ha servido disponer: que todos los tenedores de bonos del 2 0/0, que hayan percibido en bonos de 1ª clase sin interés, el que aquellos tenían devengado, conforme á las prevenciones del acuerdo n° 13 de 23 de Abril último, los presenten para su amortizacion en la Administracion Principal el 30 del corriente mes; bajo el concepto de que no verificándolo así, el Gobierno no reconocerá desde esta fecha premio alguno.

Tambien se ha servido disponer el Presidente, que desde hoy cesen los efectos del acuerdo referido n° 13 de 23 de Abril último.

Palacio Nacional. San José, Setiembre 18 de 1863.

EHEVERRIA.

CONTADURIA MAYOR.

N. 25.

Honorable Sr. Secretario de Hacienda.

Palacio Nacional. San José, Setiembre 18 de 1863.

Para los fines consiguientes tengo el honor de participar á US. Honorable que los individuos que componen este Tribunal han trabajado en la presente semana en lo siguiente:

El 1º de turno, visando pedimentos liquidados por la Aduana de Puntarenas, y tambien la cuenta de la Aduana del Rio Grande que ya ha indicado.

El 2º visando la cuenta de la Receptoría de Alajuela del año de 1861.

El 3º en el exámen de la de la Administracion de Licores que tambien se ha mencionado antes.

El 4º con la de la Administracion Principal de 1862.

El único de Rezagos dió en traslado el pliego de reparos que dedujo á la parte de la cuenta de la Habilitaduría general, que llevó Don Sotero Rodriguez en el año de 856, y continúa la visacion del resto de dicha cuenta.

Soy de US. H. con toda consideracion, muy atento obediente servidor.

R. Esquivel.

CONOCIMIENTO

que pasa el Administrador Principal al Sr. Fiscal de Hacienda de las personas que deben al Tesoro Nacional de plazo vencido, por tierras baldias de tabacales y de pavas, para su cobro prevenido por ley.

TIERRAS BALDIAS.	INTERESES.	CAPITALES.
D ^a Concepcion Corral de Gutierrez.....	\$.....	\$..596- $\frac{1}{2}$
Don Rafael Aguilar.....	191-5	227-6 $\frac{1}{2}$
„ Juan Eduardo Sanchez.....	1124-1	3096-..
„ Rafael Vargas.....	20-2	168-6..
„ Valentin Castro.....	597-1 $\frac{1}{2}$	1990-4 $\frac{1}{2}$
„ Ramon Zamora y Manuel Vargas.....	103-4	955-2 $\frac{1}{2}$
„ Alonso Gutierrez.....	77-4	646-3..
„ José Manuel Barboza y compañeros.....	126-5	1054-6 $\frac{1}{2}$
„ Francisco Villafranca.....	52-1	434-2..
„ Alejandro Escalante y compañeros.....	574-1	1594-1 $\frac{1}{2}$
D ^a Susana Anderson.....	..	95-6..
Don Augusto Riggunbasch.....	..	363-5..
„ Hilario Madrigal.....	76-..	579-2..
„ Bernardo Jimenez.....	363-..	99-4..
Pro. Juan Andres Bonilla.....	65- $\frac{1}{2}$..
Don José M ^a Lopez apoderado de algunos barrios.....	808-7	374-1..
„ Manuel Vargas.....	90-2	376-3 $\frac{1}{2}$
„ Ignacio Gonzales.....	240-2	..
„ Jesus Godines.....	24-..	..
„ Archibaldo Montgomery.....	253-4	..
„ David Law.....	120-..	..
„ Carlos Johaning.....	240-..	..
Dr. D. Juan Echeverria.....	76-..	..
TIERRAS DE TABACALES.		
„ Cornelio Umaña.....	240-..	400-..
„ Ignacio Huertas y Simon Gonzales.....	8-6 $\frac{1}{2}$	73-5..
„ Rafael Alvarado por traspaso aun no arreglado.....	589-2	1227-6..
„ Daniel Escalante.....	..	564-7..
„ Jesus Padilla.....	..	558- $\frac{1}{2}$
„ Jesus Vargas.....	84-..	100-..
„ Manuel Zeledon.....	203-7 $\frac{1}{2}$	393-4..
„ Gorgonio Rojas y compañeros.....	16-6 $\frac{1}{2}$	140-1 $\frac{1}{2}$
„ José Blanco y compañeros.....	1133-2..	2399-7..
„ Daniel Escalante.....	..	708-2..
„ Valentin Castro.....	349-3 $\frac{1}{2}$..
„ Dámaso Fernandez.....	112-4..	312-2 $\frac{1}{2}$
„ Alejandro Escalante.....	158-3..	..
TIERRAS DE PAVAS.		
D ^a Salvadora Castro de Zeledon.....	..	746-2 $\frac{1}{2}$
Don Andres Barboza.....	115-1 $\frac{1}{2}$	240-..
„ Patricio Montero.....	13-..	46-4..
Suma.....	\$ 8248-4 $\frac{1}{2}$	\$ 20564 $\frac{1}{2}$

Administracion Principal. San José, Setiembre 18 de 1863.

MOVIMIENTO MARITIMO.

PUNTARENAS.

SALIDA.

Setiembre 13.—A las once del día de ayer, se hizo á la mar la Goleta vapor de guerra Norte-americana *Saginaw*, al mando de su Comandante Hopkins.

NO OFICIAL.

El martes 15 del corriente se celebró el XLII aniversario de nuestra independencia nacional. En todas las Provincias hubo salvas de artillería, misa de gracias con asistencia de las Autoridades civiles y militares, discursos mas ó menos análogos á las circunstancias, iluminacion, etc. etc. solemnidades todas con que se acostumbra conmemorar aquel día de la patria. El Sr. Presidente y el Sr. Ministro de Relaciones Exteriores recibieron targetas de visita del Sr. Ministro residente de los EE. UU. y del Sr. Cónsul de Hannover.

Por la tarde, el Sr. Presidente y los Sres. Ministros de Estado y muchos empleados y autoridades locales se reunieron en el salon de la Universidad, donde se pronunció el discurso de costumbre, y en seguidas tuvo lugar un paseo con la banda militar. En Heredia terminó la fiesta con un baile bastante animado.

Elecciones.

Mañana se verificarán las de SS. y RR. Pronto veremos instalado el nuevo Congreso que se consagrará á serias tareas. Esperamos del buen juicio y sanas intenciones de las Asambleas Electorales que no habran perdido de vista á aquellos ciudadanos de mas reputacion, de mas luces y patriotismo para confiarles el importante encargo de representar la Nacion.

Lazareto.

El Gobierno queriendo dar cumplimiento al Dto n° 23 de 21 de Otbre. de 1862 nombró la comision que en él se previene para buscar la localidad que llene las condiciones mas ventajosas para situar este establecimiento tan necesario; y hasta ahora no ha podido darse un paso mas, porque dicha comision á pesar de ser compuesta de personas de patriotismo, y de haber sido requerida varias veces para dar el informe, no lo ha verificado.

No dudamos que el Congreso se empeñe en señalar una renta fija á este hospicio porque no basta para llenar los fines de la ley que haya una casa donde acoger á estos infelices enfermos, si su asistencia se confia á los subsidios voluntarios de las gentes caritativas: un establecimiento de esta clase no solo debe mirarse bajo el punto de vista de la caridad cristiana; pues que interesa tambien en él la salubridad pública, que demanda sería atencion y sacrificios si es necesario.

Defuncion.

El 16 del corriente falleció en la Ciudad de Cartago la señorita Dolores Ulloa, jóven apreciable por sus bellas dotes. El vecindario todo ha sentido tan prematura muerte; y su entierro fué muy concurrido particularmente de señoritas, que quisieron rendir á su jóven compañera el postrer homenaje de su afecto acompañándola hasta su última mansion.

REMITIDOS.

Gobernacion de la Provincia de Heredia. Setiembre 11 de 1863.

Sr. Redactor de la Gaceta Oficial.

Sírvase U. insertar en el periódico oficial que redacta, el siguiente remitido.

En el número II del "Ensayo" correspondiente al 14 del mes próximo pasado, se publicó un escrito presentado á esta Gobernacion por Tomas Chacon, en el que se me imputa arbitrariedad en el nombramiento de tutores á tres de sus hijos, y por el que se me amenaza con una queja ó acusacion. Quedé aguardando el que se estableciera una ú otra para justificarme con el resultado. En efecto, seguidamente se presentó un largo escrito al Supremo Poder Ejecutivo acompañando el anterior, y por auto Supremo se me previno que informase, lo que verifiqué inmediatamente, omitiendo insertar aquí el informe porque, aunque sea para justificarme, no me agrada publicar los defectos y vicios de una familia y me basta copiar aquí la resolucion Suprema, mientras se ve si se dá otro giro á este asunto, la cual dice así:

"N° 305.—Palacio Nacional. San José, Setiembre 9 de 1863.—Señor Gobernador de la Provincia de Heredia.—En la solicitud respectiva ha recaído con esta fecha la siguiente resolucion Suprema.—Atendiendo á que el Sr. Tomas Chacon no intenta contra el Gobernador de la Provincia de Heredia, ninguno de los recursos de queja ó acusacion, ni tampoco acompaña los justificantes respectivos, el Gobierno se abstiene de dar á la solicitud anterior el giro que corresponda, aunque por otra parte el informe vertido por aquel funcionario es favorable á los procedimientos que se le impugnan.—Comuníquese.—Dios guarde á U.—Ulloa."

Soy de U. atento Servidor.

Rafael Moya.

UNA CATEDRA DE MEDICINA.

PROSPECTO.

Para dar cima á la educacion de sus hijos, los padres de familia, tienen por necesidad que darles algun oficio ó profesion. Ya sea un ciudadano que tenga los suficientes medios pecuniarios, ó sea escaso de recursos, en la República ¿á qué dedicarlos? á excepcion de las artes ú oficios, en literatura científica solamente tenemos la abogacia ó la carrera eclesiástica; esta última ejercida por muchos hombres que en la Universidad solo aprenden latio, no lleva así un carácter científico, puesto que no se exige el grado en Cánones. En el estado actual de los conocimientos humanos, cuando esa culta Europa nos hace admirar los adelantos de las ciencias naturales, sus progresos en la física, en la química y en la mecánica; parece que el mundo ha llegado al último grado de civilizacion: pasmado el hombre á la vista de tantos prodigios que ha enseñado la naturaleza, estático admira las portentosas obras del Criador y la perfeccion con que en el día la industria y bellas artes proveen al hombre de todas las comodidades de la vida. Del estudio de las ciencias positivas surgen las profesiones útiles, la arquitectura, la náutica, la agrimensura, la zoología, la mineralogia, la botánica, la química, la...

macia, la medicina; y otras tantas á que dan lugar los distintos ramos á que de las ciencias se dedique el hombre. Mas la profesion de jurista... es hoy la misma que fué hace siglos y no tiene progresos ni nuevos descubrimientos. Y sin embargo entre nosotros un jóven que ha aprendido filosofía, no tiene sino una de las dos profesiones referidas á que poder dedicarse: los que se dedican á otras profesiones científicas están obligados á salir del país; para el estudio de medicinas, por ejemplo, hay que ocurrir á otras Universidades de América ó de Europa: este paso que muchos padres de familia no pueden efectuar, ya por falta de recursos, ya por no privarse de la vigilancia que deben tener de la conducta de sus hijos, ya por temor de los males á que se espone en el estado de bélica conmocion en que se encuentra el mundo, ya en fin porque los mismos jóvenes no soportan la ausencia; se privan de una profesion á que están llamados y por necesidad abrazan con disgusto aquella que les repugna. Cuantos jóvenes americanos han ido á educarse á Europa y han muerto tristemente en un Lazareto ¡cuantos han sido víctimas en los mares! A un costarricense vimos venir hecho un Doctor en medicina á costa de grandes gastos de su padre, y al irlo á encontrar á Puntarenas, éste, encontró... un cadáver.

Nuestro propósito es, aprovechándonos de la franquicia que da el decreto de 26 de Junio de 1862, establecer en esta ciudad una clase de medicina. ¿Qué necesitamos para esto? libros, láminas y estatuas hemos pedido y nos vendrán dentro de breves dias. Un profesor que se haga cargo de la enseñanza arreglado á los artículos 51, 84 y 99 de los Estatutos vigentes de la Universidad de 19 de Enero de 1844, ya lo tenemos; y nos ha ofrecido contratarse por el tiempo que sea necesario. Un anfiteatro, esperamos que se nos permitirá fundarlo en uno de los ángulos del Panteon de esta ciudad; esta no es una obra de costo, será una casa ventilada sobre una área de tierra de diez varas cuadradas que en su centro contenga una lámina para las disecciones anatómicas, las que efectuaremos en cadáveres de personas que no tengan dolientes; solicitando para todo el permiso necesario. Solo nos falta, que el consejo de Instrucción pública y el Supremo Gobierno acojan con benignidad nuestro propósito; y que ayudándonos con sus luces den pábulo á nuestro plantel, tal cosa nos prometemos de la ilustracion y longanimidad de nuestro digno Presidente y del Señor Rector. Si esto se nos facilita, del 1.º de Noviembre en adelante se abrirá la clase y comenzarán las lecciones de anatomía general. Cinco ó seis jóvenes están preparados hasta hoy para emprender su nueva carrera; é invitamos á los de las demas Provincias, (1) que siendo bachilleres en filosofía quieran venir á estudiar entre nosotros.

Heredia, Setiembre 14 de 1863.

Unos padres de familia.

[1] Si nos empeñamos en esta empresa, es por creer en la República de una clase de medicina: reconocemos, empero, las ventajas que reportaría su fundacion en la capital, teniendo como tiene un hermoso edificio de Hospital, y los recursos de la Universidad. Estableciéndose en San José, ayudaríamos, con el interés que nos inspira dar á nuestros hijos una útil, y elegante profesion.

EXTERIOR.

EUROPA.

Correspondencia particular del Editor.

Paris, Julio 31 de 1863.

Hace algunos meses hablaba á U. de una jóven á la cual sonreía todo al entrar en la vida, gracia, beldad, fama y talento. Era una bailarina y se llamaba Emma Livry.

Era la discípula preferida de la célebre Taglioni, la diosa del baile. A los dieziseis años, Emma habia conquistado ya una reputacion de bailarina que no habia costado nada á su reputacion de jóven honrada; se la agradecía su virtud tanto como su talento. El público la aplaudia, la amaba, el mas delicioso porvenir se abría ante ella; despues, repentinamente, en un instante, todas estas promesas de la suerte se desvanecieron. El ligero tejido de su vestido, flotando cerca de una lámpara de gas, se inflamó y el fuego trasformó en algunos segundos este cuerpo gracioso y encantador en una llaga profunda y sangrienta. Todo Paris tomó el mayor interés en la suerte de esta jóven; los médicos mas hábiles y de mas fama se disputaron el honor de prodigarle su asistencia, los mismos ministros iban en persona á informarse de su estado, y los diarios mas graves daban el boletín de su salud. Tantos cuidados, y quizas tambien la felicidad de verse tan amada salvaron á la artista de la primera crisis. Despues de largos y crueles sufrimientos el mal parecía vencido, pero una calentura lenta habia persistido y se notaba que los accesos eran mas violentos cuando habia preguntado á los médicos la época probable de su completo restablecimiento. La razon es que para ella la vuelta á la vida, era la vuelta á su arte, era el teatro y sus embelesos, los aplausos, las flores, los triunfos. Mientras se la creyó en peligro, se la mantuvo en la esperanza que nada de todo esto estaba perdido para ella; pero apenas pudo andar cuando el pájaro, quiso desplegar sus alas el peligro era grande, entonces fué preciso confesarle que el baile le estaba prohibido para siempre. Al oír esta sentencia, la jóven palideció, su frente se inclinó como la corola de una flor cuyo tallo habria roto la tempestad, dos lágrimas silenciosas se escaparon de sus ojos é hizo señas de que la condujeran á su lecho. El domingo 26 por la noche se hallaba muerta; el miércoles siguiente todo un mundo de literatos y de artistas, á los cuales se habian unido personas de todas condiciones, acompañaban á su última morada á esta pobre sílfa que no habia podido sobrevivir al desvanecimiento de sus ensueños. Emma Livry no es la única celebridad que Paris ha visto morir durante esta quincena. Tengo que referir á U. el fin ménos interesante y ménos dramático de un personaje mas alto y mas grande: el duque de Hamilton, par de Inglaterra y de Escocia, aliado á los Napoleon por su matrimonio con una princesa de Baden.

Hay en Inglaterra una clase de gentes, clase demasiado numerosa que, despues de toda una semana de trabajo tan penoso cuanto desagradable, olvida el domingo, en la embriaguez, los pesares del pasado y las zozobras del porvenir. A la verdad, no quiero disculpar este consuelo embrutecedor, pero si no puede justificarse, al menos se explica. ¿Qué pensar, al contrario, de esos hombres que, colmados de todos los favores de la fortuna, dueños de elegir sus ocupaciones como sus placeres, protegidos por su educacion, por la elegancia de su vida, por su mismo orgullo, sino por el sentimiento de su dignidad, olvidan todo esto, dejan embotarse en sí todos los buenos instintos y que, estenuados por el abuso de las satisfacciones mas sensuales, de los placeres mas vulgares, llegan á la misma degradacion que el que tiene la miseria y la desesperacion por disculpa? Esta semejanza que parece ser una protesta providencial contra la desigualdad de las condiciones repugna mucho mas á nuestras costumbres que á las de nuestros vecinos; así que la muerte del duque de Hamilton ha producido aquí una viva sensacion luego que se supo lo que la habia determinado. Despues de una copiosa comida en una compañía bastante mala, segun se

razon, habria apostado que beberia de un trago toda una botella de aguardiente. Se asegura que esta especie de hazañas le eran familiares. Al entrar en su hotel de la plaza de Vendome debia encontrar el castigo de esta orgía. Sus criados, acostumbrados á asistirle en semejantes circunstancias, querian ayudarle á entrar en sus habitaciones: el duque se negó á ello y quiso subir solo, pero apenas habia ascendido algunos escalones cuando perdió el equilibrio y cayó; su cabeza golpeó contra una de las gradas de piedra, siguióse un derrame en el cerebro y el duque murió algunos dias despues sin haber recobrado los sentidos. No obstante, recibió la visita de la emperatriz Eugenia que habia aceptado la hospitalidad en uno de sus castillos durante el viaje que aquella hizo en Escocia hace pocos años. La corte se ha vestido de luto por este personaje como si hubiera caído en un campo de batalla.

Su cadáver, transportado á Inglaterra por un buque de la marina imperial, ha recibido todos los honores exigidos por la etiqueta, y los diarios no han dejado de referirnos el dolor de los aldeanos y de los arrendatarios de Glasgow que acaban de perder un Señor tan bueno. El duque de Hamilton no poseía mas que 1.500,000 libras de renta. Esta cantidad, por mas considerable que era, no bastaba á las exigencias de la vida que llevaba, y para establecer á sus hijos, acababa de asegurar su vida por la cantidad enorme de doscientas mil libras esterlinas que los bancos de Escocia, con los cuales habia tratado, van á verse obligados á pagar á sus herederos.

El duque de Hamilton, aliado á las testas coronadas y que deja despues de su muerte 400,000 francos de renta, tiene un hermano cuya historia merece ser referida.

El padre del duque que acabó de morir sedujo hace sesenta y tantos años á una jóven, no noble, pero de buena familia; la engañó con un falso matrimonio y la abandonó muy pronto para contraer una union que correspondiese á su rango. La infeliz abandonada dió á luz un niño y le educó hasta la edad de 17 años. En aquella época, sintiendo que iba á morir, refirió á su hijo todas las circunstancias de su nacimiento y le entregó un documento que probaba que era hijo del duque de Hamilton. "He cumplido con mi deber hacia tí, dijo la pobre madre; no he querido aceptar nada del que me ha engañado y abandonado, pero es tu padre y mi conducta no debe servir de norma á la tuya; cuando ya no exista, va á verle y reclama, no tus derechos, sino su apoyo." Por toda respuesta el jóven abrazó á su madre cuya vida se apagó en este último beso. Algunos dias despues, un desconocido vestido de luto, se presentaba en el palacio Hamilton y pedia hablar al duque. ¿Cómo os llamais? dijo el lacayo antes de introducirle.—Hamilton, respondió orgullosamente el desconocido.

Tomósele por un loco y se le despidió. No se desalentó y volvió varias veces pero la acojida no cambiaba mas que sus pretensiones. Constante, empero, en su resolucion, embóscose en la puerta de una casa vecina al palacio y esperó al duque á su paso.

Despues de algunos dias de la misma maniobra, se presentó al fin la ocasion. El duque salia en un brillante carruaje, el jóven desconocido se coloca frente á los caballos y los detiene con firme mano, y el duque pasmado se inclina fuera de su carruaje. "Sereis tan inflexible como vuestros lacayos y os negareis á oírme?" dijo el jóven que al hablar de este modo presentaba los papeles que le habia entregado su madre. Despues de haber echado una rápida ojeada sobre estos papeles el padre hizo subir á su hijo á su lado. No podía negar los hechos, pero le

era fácil probar que su segundo matrimonio era el único valadero y que para él no habia mas Hamiltons que los hijos que de este enlace habian salido.

"Renunciad á vuestras pretensiones, dijo al jóven y á este precio os aseguro mi proteccion y mi amistad. Qué queréis de mí? Un empleo, dinero?... hablad..."

"Lo único que queria obtener de vos es lo que me negais; reclamaba el nombre que podia rehabilitar á mi madre; guardad todo lo demas. En cuanto á ese nombre, esperaré que vengais á quitármelo." Y al pronunciar estas palabras, el desconocido se precipitaba fuera del coche.

Hay desde hace veinte años en el teatro de los celestinos de Lyon un anciano que hace medianamente los papeles cómicos, el público le tiene un afecto mezclado de estimacion, pues es padre de una numerosa y honrada familia; á pesar de lo medianero de sus recursos el anciano actor encuentra medio de ayudar á sus camaradas con sus consejos y con su bolsillo.

Si leis el cartel, vereis que este actor se llama Hamilton. Es el hermano del duque que acaba de morir. Llegará su vez tambien, pero no se le levantará borracho en su escalera. Decididamente la Inglaterra suministrará hoy el asunto de mi correo.

Ventilase en Lóndres un asunto del cual me he propuesto hablar á U., pues nunca los tribunales europeos han tenido que desenredar mas estraños misterios.

Sir Rompell es uno de los miembros mas considerados, mas influyentes y mas ricos de la Cámara de los Comunes. Se habia visto recientemente aumentarse su fortuna con una opulenta herencia que le habian dejado en testamento. Nunca habia estado mejor asegurada su posicion, cuando se supo que habia ido á denunciarse él mismo como espoliador y falsario. Acusábase de haber fabricado el testamento que habia puesto en su posesion los bienes cuyos herederos legítimos eran parientes en grado mas cercano que él. Se creyó desde luego en un acceso de locuro de M. Rompell, pero espuso los hechos con tanta calma y lucidez, produjo pruebas de tal verosimilitud que en este momento se instruye el proceso. Entónces se tuvo el singular espectáculo de un acusado que era su único acusador. El solo refiere como le fué sugerido el pensamiento del crimen, como cedió y lo puso en planta. A pesar de la evidencia de la relacion, se titubeaba aún en dar entero crédito y el jurado no ha podido ponerse de acuerdo sobre varias cuestiones. Hay un punto esencial sobre el cual el culpable niega toda confesion. Es el móvil que le ha hecho obrar. Sobre esto se pierden en conjeturas; he aquí sin embargo lo mas probable. Se supone que la fortuna de Rompell, tan sólida en apariencia, está muy comprometida por pérdidas hábilmente disimuladas. Ha querido prevenir el desastre que habria acabado por estallar y asegurarse la proteccion de la poderosa familia á la cual vá á restituir su condena la herencia arriancada. En efecto, la sentencia anulará todos los compromisos que habrá contraído sobre bienes que no le pertenecian. Los herederos reintegrados tendrán derechos anteriores y superiores á los de todos los otros acreedores. A la espiracion de su pena, sin duda Rompell espera encontrar compasion siuo reconocimiento en aquellos cuya fortuna habrán salvado su arrepentimiento y su sacrificio.

Esta explicacion es muy estraña y sin embargo es casi la única que se admite en Lóndres en donde se ocupan mucho de este litigio.

EL MARTIRIO DE POLONIA.

(Concluye.)

Y el mundo no podrá descansar, mientras Polonia esté muerta. Cuando la conciencia humana lleva sobre sí un crimen tan grande,

se padre. Cuando los pueblos consienten una injusticia tan atroz, padecen la misma injusticia que consienten. Aun se extiende sobre nuestras instituciones libres la sombra de la Santa Alianza; aun se puede temer que el cosaco empuje al prusiano, y el prusiano al austriaco, y vengán todos a levantar la antigua legitimidad en Occidente. Pues bien, la única manera de que los tres reyes del Norte no estén unidos, la única posible es romper con mano fuerte el lazo que los ata. Si no se puede señalar a Rusia el camino del Asia, donde la voz de Dios la atrae, es porque Rusia se cree unida a Europa por ese montón de huesos, que se llama Polonia. Sino puede la libertad constitucional prosperar en Prusia, es porque esa libertad se puede unida al cadáver de Polonia. Si el Austria, es aun el buitre que roe a Venecia, el carcelero de Hungría, es porque Austria se asienta sobre los miembros palpitantes aun de la infeliz Polonia. La política de las nacionalidades será mentira, el derecho de conquista verdad, mientras las tres poderosas naciones tengan entre sus manos los restos despedazados de Polonia. El mundo occidental no podrá descansar, no podrá creerse libre de nuevas irrupciones de bárbaros, ansiosos de respirar sus balsámicos aires, y de calentarse a su espléndido sol, mientras no se levante en el Norte la nación caballeresca que ha sido como el cruzado de las nacionalidades. Tres veces ha sido crucificada Polonia; tres veces rotos sus miembros, despedazados sus restos; un siglo lleva de no recibir sobre su sagrado suelo mas que torrentes de lágrimas y sangre; los polacos parecen una procesion de luctuosas fantasmas que lloran como almas en pena por todo el mundo; hijos sin madre, pueblo sin patria; y es tanta su constancia, que abandonados por la revolucion francesa, vendidos por Napoleon, engañados infamemente en los tratados de 1815, olvidados en 1830, en 1848, en 1853, hoy de nuevo heridos por la indiferencia universal, creen que las sombras de sus padres se levantan de sus sepulcros para salvar la libertad del mundo, y que la cúpula de San Pedro, combatida por los huracanes, se sostendrá mañana en las puntas de sus lanzas, y seguirá siendo de esta suerte la corona del mundo. Parece imposible que despues de tantos desengaños todavia quede en Polonia algun resto de esperanza. Napoleon que consumió tanto tiempo en guerras estériles, no desenvainó su espada por esta nacion, cuando una sola gota de sangre libre, vertida sobre el cadáver de Polonia, la hubiera despertado como despertó el cadáver de Lázaro una palabra de Cristo. Polonia se ha vengado pintando a Napoleon envuelto en su blanco sudario, encerrado en un sepulcro, cuyo peso no puede sobrellevar la tierra, con el mapa de Polonia despedazada ante sus ojos sombreados de laureles, y pidiendo perdon a Dios por no haber removido con su vencedora espada las cenizas donde dormia el inmortal espíritu de ese pueblo. Despues que pasó el imperio, vivieron los dias de la Santa Alianza. En aquellos tratados de 1815 se pactó un gobierno constitucional para Polonia. Alejandro I, que tenia sus veleidades filosóficas y liberales, prometia hacer de este pueblo infeliz el pueblo predilecto de su corazón. Pero ¡pronto, muy pronto se desvanecieron tan ilusorias esperanzas. La Constitucion fué como un mito; los derechos constitucionales una burla; los polacos esclavos, que para mayor desgracia, llevaban las señas honrosas de los hombres libres en la frente. Por este tiempo vino de nuevo la revolucion. Corría 1830. El grito revolucionario resonó en Polonia como resonará la trompeta de la resurreccion en los sepulcros. De nuevo se puso de pié. Una guerra horrible, una de esas guerras en que el tártaro hace alarde de toda su crueldad, y deja yermo el territorio que pisa, vino a destrozar a Polonia. Una generacion entera quedó sacrificada a la barbarie moscovita. Los que se salvaron, fueron de region en region, de gente en gente, arrastrando su luto por el mundo, sin conseguir mas que estériles palabras, de las cuales se burlaban los tiranos. El pueblo polaco en el desierto tenia poetas que los consolaban con las visiones de su antigua historia, con las esperanzas de su resurreccion, como Israel a orillas de extranjero río tenía profetas que entonaron en la antigua lengua los cantares patrios. Todo esto conservaba en sus almas una grande fuerza, el ideal de la nacion perdida, el recuerdo de la patria. Sin embargo, el frio de la muerte ganaba cada dia mas el cuerpo de Polonia. Cracovia cayó. Su independencia no fué respetada. Arrancaron así los tiranos hasta la piedra miliaria donde estaba escrito el postrer

recuerdo de la libertad de un gran pueblo. Y en el flujo y reflujo continuo de las revoluciones europeas, vino el dia de 1848. Polonia acostumbrada de antiguo al dolor, presintió la traicion inicua que preparaba la cobardia de Lamartine, del gran poeta, haciendo a la República, por una política egoista y estrecha, cómplice de las iniquidades de los tiranos. Apenas se movió cuando toda Europa se movia. Las continuas guerras que las injusticias traen siempre consigo produjeron la grande lucha de Oriente. El imperio ruso no pudo ser herido en el corazón porque lo impedia Polonia. Cualquiera llamamiento a esta nacionalidad hubiera sido un llamamiento de guerra a los tiranos que la han dividido. Los ejércitos de Europa tuvieron que encerrarse en Crimea, y atacar a Sebastopol. Allí sostuvieron una guerra sin resultados, y alcanzaron un triunfo sin gloria. Como Napoleon el grande, Napoleon el chico se olvidó de la nacionalidad mártir. Triste es para el heredero de Napoleon no parecerse a su antecesor, sino en sus errores y en sus faltas. La guerra de Italia sonó por último. Era aquel un pueblo infeliz. Algunos lo habían comparado a un cadáver arrojado a los mares para que no turbase la paz de los despotas. Y Polonia desde su sepulcro lo vió resucitar, levantarse y deslumbrar al mundo con la aureola de sus libertades. Si un pueblo tan de antiguo consagrado a la servidumbre, vendido en todos los mercados de Europa, proscrito del derecho, obligado a entonar como el cautivo al son de sus cadenas, cánticos en los oídos de sus mismos verdugos, cánticos cuyos plañidos han hecho derramar estériles lágrimas al mundo, si un pueblo tan desgraciado ha podido levantarse, andar, dejando solo en su tumba algunos de sus restos, ¿porqué no ha de ser tambien libre Polonia? La unidad del espíritu europeo se conoce en esta unidad de ideas, que a manera de una diadema de fuego se levanta sobre los pueblos. A un tiempo huyen de Europa los últimos recuerdos del imperio romano; a un tiempo nacen por todo su suelo espontáneamente los municipios; a un tiempo se forman las monarquías absolutas; a un tiempo se agitan los pueblos, por alcanzar los derechos ocultos en las tempestades de la revolucion; a un tiempo entran las nacionalidades opresas, Polonia, Grecia, Italia, en el campo de batalla, para dar su sangre por su independencia.

Lo que Polonia ha sufrido por esta su noble causa, no es decible. Se resiste la pluma a escribirlo por temor de que lloré hasta el papel donde se escribe, mas compasivo sin duda que el corazón de los tiranos. El año 63 parecerá mañana en los anales del mundo, mas que una página de historia, el cántico de un poema como la divina comedia, donde estén reunidos todos los dolores humanos. Abrese este año fatal por la leva hecha en Polonia. Una generacion habia crecido, y era necesario arrancarla a la patria, porque mientras baya polacos, habrá enemigos del despotismo ruso. Ser soldado en Rusia, es ser esclavo; y ser soldado polaco, es como ser eterno prisionero, habitante eterno de los desiertos de Siberia. De once mil soldados reclutados en varias ocasiones solo han vuelto a su hogar cuatrocientos, y enfermos, inútiles. Para morir de frio en Siberia vale mas morir en el calor de los combates con las armas en la mano, cayendo sobre el regazo de la tierra natal. La conscripcion hecha a principios de año consistia en arrebatar los polacos a sus hogares, a los brazos de su familia. Preparábase en silencio como una conjuracion y se cometia de noche como un crimen. Habia en aquel reclutamiento algo de las Vísperas sicilianas, algo de las matanzas de San Bartolomé. No se veia la sangre; pero no por eso dejaba de correr a torrentes de corazones heridos por dolores infinitos. No caian muertos los cuerpos, pero caian muertas las almas en el infierno de la desesperacion. A media noche los cosacos llamaban a las casas, despertaban las familias, cogian los varones idóneos para las armas, les ataban las manos a las espaldas, los llevan al cuartel seguidos de sus madres, de sus mujeres, de sus hijos que se retorcan de dolor é imploraban misericordia recibiendo por toda respuesta los latigazos de los bárbaros. El *Diario oficial* de Varsovia decia, sin embargo, que la leva se habia hecho con toda tranquilidad, mostrándose los infelices no ya resignados, sino alegres. A este insulto de refinada crueldad, respondió la insurreccion. La ley marcial se promulgó; esa ley marcial rusa que autoriza el a-

se sinato de todo un pueblo. Los infelices polacos no pelean por la victoria, pelean por la muerte. Sus legiones representaban la desesperacion de un pueblo, que no pudiendo sufrir sus tormentos, recurre al suicidio. Su guerra es la crucifixion terrible de toda una raza. El 4 de Febrero, el pueblo de Wonschock, del Palatinado de Sandomir desapareció entre las llamas. Al dia siguiente era un montón de cenizas que esparcía el viento. El 5 de Febrero caia Tomaszow, poblacion del gobierno de Lublin. Dos horas de saqueo bastaron para despojarla. Los horrores allí sucedidos no tienen número. El médico Zelikowki murió en su casa quemado con toda su familia. A los pocos dias, el gobernador de Lublin, tuvo que organizar el municipio, porque ni uno solo de los magistrados populares se habia salvado del furor cosaco. Dos mujeres perdieron el juicio, el 6 de Febrero se renovó el milagro de las Termópilas en los campos de Wengrow. Doscientos jóvenes se ofrecieron voluntarios a la muerte para detener una columna rusa y salvar el grueso del ejército patriota. Todos murieron por la patria; suicidio sublime que resplandece mas en estos tiempos de rebajamiento de los caracteres y de triste decadencia moral. En Siemiatyeze, como los rusos conjuraron a las mugeres para que saliesen de la poblacion que amenazaban exterminar contestaron estas: las mugeres de Polonia mueren al lado de sus maridos. [La crueldad rusa crecia escitada por la sangre. Un ukase publicado en estos dias daba al ruso derecho de vida y muerte sobre sus infelices victimas. En todas partes habia luchas sin provocacion, victorias sangrientas justificadas por la resistencia. El castillo de Polletillo conservará eternamente el humo [del incendio, las manchas de la sangre; y fúnebres recuerdos y lamentos de infelices victimas vagarán sobre sus sagradas ruinas. La crueldad es tanta, que un coronel ruso se suicida por no fusilar a un sobrino suyo insurrecto. Korf se salta la tapa de los sesos por no cumplir una orden inicua. El 17 de Febrero el valle de Ojcow, paraíso de Polonia, se convierte en un pudridero, en un hacinamiento de cadáveres. Los campesinos que cultivaban aquellas hermosas campiñas penden de los árboles y son pasto de los cuervos. A muchos de ellos, antes de colgarlos, les arrancan las bayonetas cosacas los ojos. En aquellos dias crece la rabia de los feroces cicarios rusos. Sus campamentos son una continuada orgia de sangre. En torno de aquellos insensatos que mataban por el placer de matar, alzábause columnas de humo, no tan negro como sus almas, columnas de humo que anunciaban por doquier el incendio y el exterminio. En Stolinitza, los campesinos, aun no olvidados de sus antiguas querellas con los aristócratas, incendian sus propiedades y matan a los ramos. Un anciano muere fusilado por no haberse puesto de pié al ver llegar las tropas rusas. A un ciudadano llamado Seewald le arrancan aquellos bárbaros la lengua y se la arrojan a un perro. La muger y la hermana de este mártir, que imploran perdon, mueren a bayonetazos. En un punto abrasan las viviendas con las familias dentro. Jaceo Pilkulski muere atado a la cola de un caballo, y despedazado por los campos. La manera de fusilar horroriza. Meten a las victimas dentro de un saco, y disparan contra ellas. Caen todos dando gemidos a la sepultura abierta a sus espaldas. Muchos se desploman vivos aun. La tierra que los cubre ahoga sus lamentos. A primeros de Marzo, en el gobierno de Grodno, cortan la mano al cura de una iglesia católica porque se opuso a la profanacion del sagrario. El 8 de Marzo, Brasuski estaba preso en Lublin. Su madre deseó verlo. Con mucho trabajo alcanzó entrar en el oscuro y húmedo calabozo. Allí en el fondo se veia una como sombra envuelta en una especie de sudario. Al entrar su madre se descubrió el pecho lanzando un gemido, porque apenas podía hablar. Al ver las llagas que las varas de los rusos habian abierto en aquel adorado pecho, la infeliz muger se volvió loca de pena. Los tártaros que forcejean por sujetar a Polonia, tienen todavia la barbarie de Atila, y de Gengiskam. Les place el incendio, la matanza, el exterminio. Las tradiciones antiguas los creían hijos de la cohabitacion nefanda de las brujas con los diablos. Cuando huyen de un país, les duele ver árboles que vejetan, casa de pié, hombres ó animales

vivos. Quisieran dejar tras de sí el desierto dominado por el silencio. Muchas veces los oficiales rusos intentaron impedir estas atrocidades, pero no pueden. "Matadles, matadles, gritan, contra los caritativos y los misericordiosos. Vivos ó muertos, dicen, hombres y mugeres son nuestra presa. El emperador nuestro padre nos las ha entregado." Cuando se apartan de un pueblo forzado a respetarlo, vuelven los ojos inyectados de sangre, y se estremecen de rabia, y ahullan como legiones de osos perseguidos y hambrientos. Y de estas tropas ha dicho el príncipe Constantino: me enorgullece mandarlos. Y despues de estas palabras de un príncipe, ahorearon a los pescadores del río Wierp, meramente porque los insurrectos habian pasado por sus orillas, y fusilaron a dos hermanas de la caridad porque veudaban las heridas de los polacos, y estancaban su sangre y recogian sus últimos suspiros y oraban al lado de sus cadáveres. No continuemos. Las efemérides polacas recogidas de todos los periódicos, documentadas, confirmadas por testigos irrecusables, publicadas últimamente en casa de Dentu, destilaban sangre. Allí hemos recogido estas noticias. Parece imposible que en el siglo XIX, ante la Europa civilizada, se consienta una iniquidad tan grande contra un pueblo a quien Europa debe tantos sacrificios. Si un grito de indignacion general no llena los aires, si los ejércitos de la civilizacion y de la libertad no se mueven por sí solos para emancipar a este pueblo, podemos decir con verdadero dolor que la conciencia ha muerto en el mundo, que la justicia ha replegado sus alas y se ha vuelto a los cielos, y que nuestra civilizacion, nuestra ciencia, nuestros derechos, nuestra cultura, no son mas que una espléndida mentira.

Los descendientes de aquellos bárbaros, acampados en los desiertos de Europa y de Africa, rudos y poco idóneos a toda civilizacion, que comian carne cruda y bebian orines de caballo, sin mas hogar que sus carros de guerra, sin mas Dios que su espada a la cual ofrecian sacrificios humanos y libaciones de sangre, hoy todavia poseidos de su crueldad nativa, como bandadas de aves caníbicas, devoran las entrañas del pueblo valerosísimo que a las puertas de la civilizacion, incansable centinela, mantuvo la cruz sobre los altares, las naciones en su independencia; y no hay en la Europa civilizada brazo que le defienda, ni pueblo que le escude y muere entre tormentos porque es débil y su tirano poderoso, porque todavia reina ¡qué horror! en el mundo redimido, en el mundo libre, el derecho de la conquista y de la fuerza. Sino hay en Europa quien pelee por Polonia, bien puede decirse que toda la Europa es tan bárbara como Rusia. Pueblos europeos, soldados de la libertad, mientras la compasion de vuestros gobiernos se disipa en palabras, porque, temerosos de cualquier movimiento del corazón humano, son cómplices de Rusia; pueblos europeos, levantaos, é id a pelear por la justicia, por la libertad, por el derecho humano, por la independencia de los pueblos, por la inviolable santidad del hogar, por todo cuanto hay de grande en el mundo, por todo lo que sobrevivirá en la historia, y de cada gota de sangre brotará una flor para vuestro sepulcro, una esperanza de gloria é inmortalidad, y dejareis en la tierra la luminosa huella de los héroes, y descenderán sobre vosotros y sobre vuestros hijos desde el cielo las bendiciones de Dios. Ojalá.

EMILIO CASTELAR.

NOTICIAS ESTADÍSTICAS.

El número completo de todos los idiomas que existen en el mundo, monta a 2.513, a saber: 587 en Europa, 396 en Asia, 276 en Africa y 1.254 en América. Los habitantes del globo profesan mas de 1.000 diferentes religiones. El número de los hombres es casi igual al de las mujeres. La vida humana dura en término medio, 33 años. La cuarta parte muere antes de haber alcanzado la edad de 7 años, y la mitad antes de llegar a 17 años. De 1.900 personas solo una llega a 100 años de edad, de 100 personas solamente 6 a 65 años y de entre 500 una a 50 años. Hay en toda la tierra próximamente 1.000.000.000 de habitantes, de los cuales mueren, la tercera parte cada año, 38.502 cada hora, 600 cada minuto y de consiguiente 60 cada segundo. Estas perdidas están balanceadas por igual número de nacimientos. La vida de los casa-

